
Compin: 16 mil licencias
médicas han sido
rechazadas en la Región
en lo que va de este año

Reponen uso de
Certificado
Médico por
ausencia a clases 

EN SISTEMA ESCOLAR

Pese al alza de virus respiratorios, el
Seremi de Educación de Biobío,
Carlos Benedetti, señaló que esto
aún no ha motivado cambios en los
protocolos frente a contagios en 

establecimientos escolares, como sí
ocurrió durante el año pasado. 
En tanto, el Ministerio de Salud esta-
bleció que a estas alturas del año ya
se puede hablar del periodo previo al 

peak de enfermedades respiratorias.
Por lo que están haciendo un enérgi-
co llamado a la vacunación. 

Medida descartada para 2024 por enfermedades respiratorias.
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Cerca de 1.700 personas
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Adesup comenzó su
temporada con un
intenso calendario
DEPORTES PÁGS.18-19

Proyectan baja en el precio de
la parafina para esta semana
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ENFOQUE

MARIBEL VIDAL  
Directora Ejecutiva de CONAR 

En los últimos meses, Chile ha en-
frentado un escenario económico 
desafiante marcado por un aumen-
to significativo en la inflación, un fe-
nómeno que ha afectado no sólo a 
las empresas y los mercados, sino 
también a todos los consumidores. 
En este contexto, es fundamental 
analizar cómo la publicidad puede 
ser un aliado de las marcas de pro-
ductos y servicios, para hacer fren-
te a esta situación y, al mismo tiem-
po, seguir construyendo confianza 
con las audiencias, especialmente 
en momentos difíciles. 

nativas para el mejor uso de los bie-
nes y servicios, así como soluciones 
viables para mitigar el impacto de 
la inflación, aumentan sus probabi-
lidades de ganarse la lealtad de sus 
clientes. 

 El estudio ICREO Opinión Pú-
blica 2023 de Almabrands destaca 
la importancia de la confianza en la 
relación entre las empresas y los 
consumidores. Las estrategias pu-
blicitarias deben centrarse en la 
construcción y el fortalecimiento 
de esta confianza. Esto implica no 

solo transmitir información 
precisa y oportuna, sino tam-

bién mostrar empatía hacia las 
preocupaciones y necesidades de 

los consumidores. 
 La creatividad también puede 

desempeñar un papel importante. 
En tiempos de inflación, las marcas 
pueden buscar maneras innovado-
ras de ofrecer valor a sus clientes sin 
aumentar necesariamente los pre-
cios. Promociones, paquetes espe-
ciales y ofertas exclusivas pueden 
ser estrategias efectivas para atraer 
a los consumidores sin comprome-
ter la calidad de los productos o 
servicios.

La inflación, que se ha traducido 
en un aumento generalizado de los 
precios de bienes y servicios, pue-
de erosionar el poder adquisitivo 
de la población y generar un clima 
de incertidumbre y desconfianza 
en la economía. Es en momentos 
como estos donde la publicidad 
adquiere una relevancia aún ma-
yor. Las empresas y marcas pueden 
utilizar estrategias publicitarias 
inteligentes para ayudar a los con-
sumidores a enfrentar los desafíos 
económicos, buscar alternativas 
y nuevas opciones que les 
ayude a mantener un equi-
librio en su bienestar perso-
nal y familiar. 

 Uno de los primeros criterios 
que las empresas deben tomar es la 
transparencia. Los consumidores 
necesitan entender por qué los pre-
cios están subiendo y cómo esto 
afecta a sus vidas. La publicidad 
puede ser una herramienta efecti-
va para comunicar estos mensajes 
de manera clara y honesta. Las mar-
cas que se comprometen a explicar 
los aumentos de precios de mane-
ra transparente y justificada, así 
como de proponer opciones alter-

Las empresas y marcas 
pueden utilizar 
estrategias publicitarias 
inteligentes para 
ayudar a los 
consumidores a 
enfrentar los desafíos 
económicos, buscar 
alternativas.

Publicidad como aliada 
en tiempos 
de inflación

 ENRIQUE CALDERÓN  
Direct.Depto de Construcción USM

El “Día de la seguridad y salud en 
el trabajo”,como cada año se con-
memoró el 28 de abril, fecha que nos 
convoca a reflexionar sobre la im-
portancia crítica de mantener am-
bientes laborales seguros y saluda-
bles. En 2024, este día adquiere una 
dimensión aún más significativa al 
abordar las repercusiones del cam-
bio climático en estos entornos, des-
tacando la indispensable labor de la 
Ingeniería en Prevención de Riesgos 
Laborales y Ambientales, forma-
ción ofrecida por la Universi-
dad Técnica Federico Santa 
María (USM). 

El cambio climático es una 
realidad palpable que afecta no solo 
los ecosistemas naturales, sino tam-
bién los ambientes laborales. Fenó-
menos extremos como olas de frío 
y calor, inundaciones y sequías pre-
sentan nuevos desafíos en materia 
de seguridad y salud en el trabajo, 
obligando a las empresas a repensar 
sus estrategias de gestión de riesgos. 

Estos eventos no solo ponen en 
riesgo la integridad física de las y 
los trabajadores, sino que también 

En un mundo donde el cambio 
climático modifica las reglas del jue-
go, la formación en ingeniería de 
prevención de riesgos laborales y 
ambientales se presenta como una 
solución efectiva y necesaria. Es im-
perativo que las y los profesionales 
de la seguridad y salud en el traba-
jo; y las organizaciones se adapten 
y respondan con medidas proacti-
vas que garanticen tanto la seguri-
dad de los trabajadores como la sos-
tenibilidad ambiental.

afectan su salud mental. Así, se 
vuelve crucial incorporar en las po-
líticas de seguridad laboral conside-
raciones climáticas que antes eran 
impensadas. 

La carrera de Ingeniería en Pre-
vención de Riesgos Laborales y 
Ambientales de la USM es pione-
ra en integrar un enfoque holísti-
co que abarca desde el análisis de 
normativas hasta la aplicación de 
tecnologías limpias y prácticas 
sostenibles. Esta formación no 

solo prepara a las y los futuros 
profesionales para cumplir 
con la legislación vigente, 

sino también para liderar la 
implementación de soluciones in-
novadoras que protejan el ambien-
te y la salud de los trabajadores. 

La educación en materia de pre-
vención de riesgos es fundamental 
para cultivar una conciencia crítica 
sobre la importancia de la sosteni-
bilidad en el contexto laboral. Este 
tipo de formación fomenta la adop-
ción de prácticas como la econo-
mía circular, la conservación de la 
biodiversidad y el uso de energías re-

novables, claves para minimizar im-
pactos ambientales negativos. 

Es por todo esto que esta fecha es 
una oportunidad para reafirmar el 
compromiso de todos los sectores 
para la creación de entornos labora-
les que no solo sean seguros, sino 
también respetuosos con el medio 
ambiente. Es un llamado a trans-
formar nuestras prácticas y a asegu-
rar que la salud laboral se manten-
ga como una prioridad en la agenda 
global. 

Seguridad y salud en el 
trabajo

Este domingo 12 de mayo se celebró 
el Día de la Madre, festividad que se 
realiza en honor a las madres del glo-
bo como también en Chile. En este 
marco, diversas fueron las publicacio-
nes en redes sociales que expresaron 
cariño y admiración a la maternidad.  

 
 Jeannette Jara Román 
@jeannette_jara 
“Feliz día de la mamá. A las q trabajan 
en sus casas y en las pegas. A aquellas 
que viven con pensiones bajisimas y 
angustia de llegar al próximo  pago. A  
abuelas tías y amigas que cumplen rol 
de mamá. Y bueno por sobre todo, a mi 
mami, q crió cinco hijos, valor!”. 
 
Luis Silva @profesor_silva 
“Hoy es uno de los días más especiales 
del año, el día de las madres. A través 
de este video quiero expresar mis feli-
citaciones a esas mujeres extraordina-
rias que nos dieron la vida, nos cui-
dan, aman y enseñan con su ejemplo. 
#FelizDiaDeLasMadres”. 
 
Antonia Orellana  @totiorellanag 
“La maternidad no es sencilla y con 
todo el amor que nos entrega, al mis-
mo tiempo nos llena de incertidum-
bres y desafíos difíciles de sortear sin 
red de apoyo. Esa red hemos querido 
construir desde @GobiernodeChile 
con #PagoEfectivo, #SalaCunaPara-
Chile y en propuesta de pensiones”. 
 
Human Rights Watch 
@hrw_espanol 
“¡FELIZ DÍA DE LA MADRE, MAMÁ 
MIGRANTE! En los últimos años miles 
de mujeres han tenido que migrar sin 
sus hijos. Según la Organización inter-
nacional del Trabajo (OIT) más muje-
res se desplazan internacionalmente 
para mantener a sus familias. ¡El 
amor de madre no tiene fronteras!”. 
 
David A. @Thevvid_ 
“El primer día de la madre sin mi 
mamá no fue nada fácil, pero mi futu-
ra esposa sabía cómo alegrarme el día 
de una manera que no imaginé. Man-
do a hacer una muñequita con el vesti-
do favorito de mi mamá y no puedo 
expresar lo feliz que soy teniendo a 
una mujer así a mi lado, te amo”. 
 
Paloma Valencia L 
@PalomaValenciaL 
“Con este abrazo renuevo el sentimien-
to un redondo, enorme e invencible. 
Ser mamá es saber que hay un amor 
por encima de todo. Feliz día de la 
madre a todas”.

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Representante Legal: Fernando Venegas Traba 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
X: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Lunes 13 de mayo de 2024 3

EDITORIAL

La Ruta 160 y su congestión habitual es uno de 
los grandes dolores de cabeza de la población 
local. Tacos, contaminación acústica, pérdida de 
tiempo a bordo de vehículos son parte del resu-

men tras todo esto. 
Si ha circulado en los últimos días por la Ruta 160, en-

tre la estación de Lomas Coloradas y el comienzo del lí-
mite con la comuna de Coronel, habrá notado que exis-
te señalización y conos que demarcar una zona de tra-
bajo. 

Se trata de las faenas para la construcción de lo que 
será la ampliación de las terceras pistas, en el tramo que 
va desde el kilómetro 9,4 de la Ruta -altura de calle Ma-
nuel Rodríguez, en San Pedro de La Paz- hasta el kilóme-
tro 13,8 -altura de Calle Nueva 3- en Coronel. 

Así lo informó el seremi de Obras Públicas, Hugo Cau-
tivo, quien recordó que la iniciativa estaba dentro de las 
medidas para mitigar, en parte, la congestión que se vive 
en la Ruta 160. 

“Uno de los temas más de corto plazo era esta inicia-
tiva de la ampliación de las tercera pistas, que ya está co-
menzando su ejecución, que tiene aproximadamente un 
año por delante de trabajos. Esperamos de aquí, ojalá al 
primer trimestre del próximo año tenerlo finalizado, y 
por tanto, ya durante el 2025 las tengamos plenamente 
operativas”, señaló la autoridad regional del MOP. 

Complicaciones de la Ruta 160

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Arturo Prat  
  
Señora Directora: 

Uno de los acontecimientos 
más memorables de nuestra 
historia se materializó un 21 de 
mayo de 1879, con los Comba-
tes Navales de Iquique y Punta 
Gruesa. Un hecho que, hasta el 
presente, es sinónimo de pa-
triotismo, compromiso con la 
causa, empero por, sobre todo, 
un ejemplo de lucha contra la 
adversidad, cualquiera que sea 
el adversario a vencer.  

Respecto a los sucesos de 
Iquique, la tripulación de la Es-
meralda estaba compuesta por 
280 miembros, muchos de ellos 
jóvenes. De hecho, el más joven 
era José Emilio Amigo con sólo 
10 años de edad. A pesar de la 
juventud de la tripulación, 
mostraron un valor y ejemplo 
de patriotismo en el combate.  
Tras el almuerzo, la tripulación 
de la Esmeralda se reunió, es-
perando la arenga del coman-
dante Prat. Una arenga que pa-
saría a la historia y que cada 
chileno(a) lleva en su corazón: 

“Muchachos: La contienda es 
desigual, pero, ánimo y valor. 
Nunca se ha arriado nuestra 

bandera ante el enemigo y es-
pero que no sea ésta la ocasión 
de hacerlo. Por mi parte, os ase-
guro, que mientras yo viva, esa 
bandera flameará en su lugar y 
si yo muero, mis oficiales sa-
brán cumplir con su deber”. 
¡Viva Chile! 

Posteriormente Arturo Prat 
planea un abordaje al monitor, 
con el fin de apresar al coman-
dante Grau, saltando a la cu-
bierta del Huáscar. Encontró la 
muerte en la cubierta, acto que 
lo llevaría a la inmortalidad y 
marcaría un punto de inflexión 
en la guerra. La tripulación de 
la Esmeralda siguió su ejemplo, 
sin rendirse siguió dando lucha 
frente al Huáscar. La Esmeral-
da se hundió en la rada de Iqui-
que a las 12:10 de aquel 21 de 
mayo. En paralelo en Punta 
Gruesa, la Covadonga al man-
do de Carlos Condell, logró ha-
cer rendir al blindado Indepen-
dencia, encallando el buque 
peruano.  

La opinión pública, al cono-
cer los sucesos de Iquique y 
Punta Gruesa, en un principio 
toma los hechos como una de-
rrota. No obstante, y gracias al 
gesto de Prat, cientos de chile-

nos se enlistan en los cuarteles, 
dispuestos a seguir su ejemplo.  

El acto los héroes de aquella 
fecha no debe quedar en el olvi-
do colectivo, dieron su vida 
para construir el Chile que hoy 
vivimos. En los colegios, uni-
versidades, instituciones se 
debe dar cuenta de lo que reali-
zaron, cuyo gesto es transversal 
y reconocido por toda la socie-
dad nacional.   Un hombre sólo 
muere cuando se le olvida.  

 
Francisco Darmendrail 
 
Ruta 160  
  
Señora Directora: 

Es tal la cantidad de noticias 
sobre una mejora total de la 
Ruta 160, durante años, que da 
la impresión que estamos fren-
te a una carretera futurista o 
del primer mundo. 

Ahora, lo más reciente, es la 
incorporación de caleteras, lo 
que se agradece. 

¿Habrá otra parte de Chile 
que tenga su propia 160? Espe-
ro que no, por el bien de esos 
compatriotas. 

  
Marta Suazo 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Además, el MOP en la zona ha estado trabajando en 
otra medida que busca ir generando espacios para des-
comprimir la Ruta 160 y que podría demorar menos 
tiempo en concretarse. 

En este caso se trata de la unión de las caleteras que 
existen en distintos desarrollos inmobiliarios y comer-
ciales, en San Pedro de La Paz, en el lado Poniente. Es de-
cir, la idea es crear una vía que permita a quienes viven 
entre la línea férrea y el mar, contar con un camino in-
terior. 

“Ya tenemos bastante avanzado el diseño de lo que es 
la conectividad de las carreteras de servicio. Estamos en 
la etapa final, ya el diseño ingeniería está terminado, así 
que ahora vamos a entrar en la etapa de conversaciones 
con Serviu como a nivel regional, porque esto es algo que 
no vamos a ejecutar nosotros, si no que la idea es que lo 
ejecute Serviu con financiamiento del Gobierno Regio-
nal”, explicó la autoridad. 

Ojalá que con todo esto, por fin, y después de décadas, 
la Ruta comience a dejar atrás la serie de problemas aso-
ciados a esta. Es por el bien de los habitantes del Biobío.

Ojalá que con todo esto, por fin, y 

después de décadas, la Ruta 

comience a dejar atrás la serie de 

problemas asociados a esta. Es 

por el bien de los habitantes del 

Biobío.

¡
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En el Senado y en la Cámara de Di-
putadas y Diputados, nuevamente, 
el tema de la jubilación y el sistema 
de pensiones ha sido motivo de de-
bate. Es que la Reforma de Pensio-
nes del gobierno mantiene en alta 
tensión las discusiones sobre quién 
debe financiar el 6% propuesto por 
el oficialismo.  

También se pudo observar que en 
los últimos días, la discusión ha tras-
pasado el ámbito político legislativo, 
pues  el mundo privado se ha incor-
porado. El expresidente de la CPC, 
Juan Sutil, sostuvo la idea de subir la 
edad de jubilación en 3 años para 
hombres y mujeres, afirmando que 
esto ayudaría instantáneamente la 
crisis de las pensiones.  

“Más que buscar una fórmula de 
reparto, habría que buscar la mane-
ra inteligente de encontrar solucio-
nes, por ejemplo, a la longevidad” 
afirmó, siendo esto el gatillar para 

Debate sobre pensiones 
vuelve a protagonizar 
agenda legislativa

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

Desde La Moneda al sector empresarial se han referido 
durante estos días. Esto dio pie a que volviera a la atención 
en el Parlamento.

que se retomara el debate de estos 
días. 

Estos dichos se suman a lo que 
expuso la Asociación de AFP en la 
Comisión de Trabajo del Senado du-
rante el mes de abril, donde se defen-
dió a las aseguradoras privadas y se 
criticó la reforma previsional del go-
bierno. “Las AFP en estos 40 años no 
son las responsables de la baja pen-
siones”, abogó la presidenta de la 
Asociación de AFP, Paulina Yazigi.  

Asimismo, se abordó la idea de su-
bir la edad de jubilación.Desde el go-
bierno se rechazó la idea. La minis-
tra de Trabajo, Jeannette Jara, en con-
versación con medios dijo que “hay 
bastantes argumentos técnicos para 
descartar esa idea”, refiriéndose a la 
compleja reinserción laboral de los 
cotizantes mayores de 50 años y a la 
edad efectiva de jubilación. 

 
Diputados 

Por todo lo anterior es que los 
contratistas del Biobío debaten de 

6% para fondo común sigue siendo 
el punto en disputa.
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comisión. En este sentido, la instan-
cia definió seis temas para debatir 
y votar en la reforma.  

La reducción de las lagunas de 
cotización, mecanismos de aumen-
to de volumen de ahorro, cambios 
a la PGU y modalidades adiciona-
les de aseguramiento, son algunos 
puntos prontos a discutir por inte-
grantes del Ejecutivo y la comisión 
presidida por el senador Iván Mo-
reira, según informó la prensa del 
Senado. 

Según la metodología que plan-
teó la instancia legislativa, para la 
primera semana de julio deberían 
haberse visto todos los temas acor-
dados. Debates que comenzarán 
este lunes 13 de mayo. 

“Aquí no hay ningún acuerdo con 
el Gobierno, no hay ningún proto-
colo firmado o que se vaya a fir-
mar. Aquí solo está la discusión te-
mática que se va hacer. La idea es 
que cuando terminemos de discu-
tir estos seis puntos, el Gobierno 
tiene la posibilidad de decirnos a 
qué está dispuesto a poner en indi-
caciones” aseveró el senador y pre-
sidente de la Comisión de Trabajo 
y Previsión Social, Iván Moreira.

qué manera se puede realizar un 
reajuste legislativo en materia de 
pensiones.  

La diputada del Partido de la Gen-
te (PDG), Karen Medina dijo que 
“hay trabajos demasiado demanda-
dos y agotadores tanto física como 
emocionalmente, que no tienen a la 
gente a los 60 años con la energía ni 
con la capacidad de rendir y de que-
rer seguir en un puesto laboral”. 

Respecto a subir la edad de jubila-
ción afirmó que “si esto es una idea 
que se puede discutir, que sea de 
manera voluntaria y que sea un va-
lor agregado a la jubilación que nos 
debería corresponder por edad, pero 
yo no estoy dispuesta a legislar en 
función de aumentar de manera 
obligatoria la edad de jubilación a 
ningún trabajador que hoy día quie-
ra jubilarse a los 60 años tanto las 
mujeres como los 65 los hombres”, 
afirmó la única diputada del PDG. 

Por su lado, el diputado y vicepre-
sidente de la Cámara Baja, Eric Aedo 
(DC), aseveró que “no es el momen-
to para subir la edad de jubilación. 
Con eso hoy no se resuelve el proble-
ma de las bajas pensiones”. 

“La fórmula para mejorar los in-
gresos de las y los jubilados es el au-
mento de la cotización en un 6% y de 
esa cifra destinar el 3% a solidaridad. 
Hay que avanzar en esa línea porque 
con esa fórmula se podrán mejorar 
las pensiones actuales y por cierto las 
futuras”, afirmó el diputado demó-
crata cristiano.  

El diputado Félix González, afirmó 
que “no hay ningún parlamentario ni 
tampoco el Gobierno proponiendo 
subir la edad de jubilación. La verdad 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

en Comisión de la Cámara 
Alta.

Este lunes se 
seguirá viendo

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

es que solamente hemos escuchado 
a Juan sutil plantear aumentar la 
edad 67 años, pero sólamente a él”,.  

“Actualmente no hay ninguna pro-
puesta que sea sin AFP, incluso la 
propuesta del Gobierno es con AFP, 
por lo tanto esta reivindicación que 
tuvo en el estallido social y antes 
también, de no más AFP y que está 
en el programa de Gobierno, no se va 
a cumplir. Creemos que en algún 
momento tenemos que abordar eso, 
porque las jubilaciones no tienen 
por qué ser un negocio para alguien”, 
recalcó el diputado González. 

Comisión de Trabajo y Previsión 
Social debatirá este lunes 13 

Mientras tanto la Comisión de 
Trabajo se encuentra trabajando 
en el proyecto que busca la creación 
de un nuevo Sistema Mixto de Pen-
siones y un Seguro Social en el Pi-
lar contributivo, el cual busca me-
jorar la Pensión Garantizada Uni-
versal (PGU) y establece beneficios 
y modificaciones regulatorias.  

El proyecto que ingresó en no-
viembre de 2022, se encuentra en el 
Segundo trámite constitucional y 
en vistas del Primer informe de la 
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Pese a que durante el año pasado se flexibilizó la exigencia de un documento que 
acreditara una enfermedad del estudiante, en caso de faltar a clases, autoridad de 
Educación aclaró que este año esa medida no rige ya que las condiciones no son 
las mismas que en junio de 2023.   

Enfermedades respiratorias: reponen 
obligación de Certificado Médico por 
ausencia a clases en sistema escolar

PESE A AUMENTO DE CONTAGIOS 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Pese al alza de virus respirato-
rios, el Seremi de Educación de 
Biobío, Carlos Benedetti, señaló 
que esto aún no ha motivado cam-
bios en los protocolos frente a con-
tagios en establecimientos esco-
lares, como sí ocurrió durante el 
año pasado. 

En tanto, el Ministerio de Salud 
estableció que a estas alturas del 
año ya se puede hablar del periodo 
previo al peak de enfermedades 
respiratorias. Por lo que están ha-
ciendo un enérgico llamado a la 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LA ENTREGA DE 
CERTIFICADO  médico es 
obligatoria en caso de 
asusencia del estudiante.  

El seremi de Educación Carlos 
Benedetti, explicó que el actual 
protocolo de enfermedades respi-
ratorias se mantiene en base a una 
coordinación permanente con la 
Seremi de Salud. “Pero hoy día no 

hay una medida, así como ocurrió 
el año pasado, de flexibilización 
de las licencias médicas. Es una 
medida que corresponde al año 
2023 y cualquier medida que surja 
va a ser oportunamente comunica-

vacunación.  
Actualmente existe un alza de 

la circulación de virus respirato-
rios, donde la influenza predomi-
na con prevalencia en personas de 
5 a 14 años. 

“No hay una medida así como ocurrió 
el año pasado, de flexibilización de las 
licencias médicas” 
Carlos Benedetti, seremi de Educación.

“En caso de que algún estudiante 
presente síntomas, se da aviso a los 
apoderados” 
Gonzalo Araneda, director Slep Andalién Sur.
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EL USO DE MASCARILLA   no 
es obligatorio hasta el 
momento.

Subvencionados (Redcol Biobío) 
manifiestan que constantemente 
se preocupan, como parte de su 
labor educativa, de la entrega re-
comendaciones a estudiantes y 
sus familias en torno a la preven-
ción de enfermedades respirato-
rias, principalmente en tempo-
rada de invierno. “Educamos so-
bre el lavado constante de manos, 
la ventilación de los espacios co-
munes, el uso de pañuelos dese-
chables”, detallaron desde la 
Redcol. 

En el caso de estudiantes que 
tengan algún síntoma de enfer-
medad respiratoria, desde Redcol 
tienen como protocolo informar 
a sus apoderados para que pue-
dan acudir a un centro de salud. 
“Si el alumno está en reposo en 
casa, sugerimos que pueda comu-
nicarlo al establecimiento para 
poder entregarle el material de 
las clases que no pudo asistir por 
este motivo”, establecieron des-
de la red.

da”, indicó el secretario regional 
ministerial de Educación. 

Cabe mencionar que en junio de 
2023 en medio de una alerta sani-
tario el Ministerio de Educación 
junto al Ministerio de Salud agre-
garon dos medidas para evitar un 
mayor aumento de contagios de 
enfermedades respiratorias: con-
sistió en el uso de mascarilla en 
colegios para niños mayores de 5 
años y en la no exigencia del certi-
ficado médico para los niños que se 
ausentaran a clases. Aunque, tal 
como explicó el seremi de Educa-
ción, estas medidas no se han vuel-
to a tomar, ni a anunciar este año.   

 
Calendario Escolar 

Sin embargo, para este año se 
tomó como resguardo un cambio 
en el Calendario Escolar. “Con el 
adelantamiento del receso de in-
vierno en dos semanas, cuya fecha 
en la Región del Biobío correspon-
de al 24 de junio. Esa es la medida 
que hay, junto a un monitoreo per-
manente y una coordinación per-
manente con Salud”, declaró el se-
remi de Educación.   

El adelantamiento de las vaca-
ciones de invierno escolares, fue 
anunciado en diciembre de 2023. Y 
según establece un artículo de la 
página web del Mineduc, éste res-
ponde a la recomendación del De-
partamento de Epidemiología del 
Ministerio de Salud, ya que argu-
menta que en los últimos años la 
circulación viral se ha adelantado 
en comparación con las tempora-
das anteriores a la pandemia.  

En el mismo documento se pre-
cisa que durante todos los años de 
análisis las vacaciones de invierno 
escolares marcan el descenso en 
las cifras de positividad de virus 
respiratorios. 

 
Slep Andalién Sur 

El director Ejecutivo del Servicio 
Local de Educación Pública Anda-
lién Sur, Gonzalo Araneda, señaló 
que en los establecimientos que 
pertenecen al Slep se guían por el 
Protocolo de medidas sanitarias y 
vigilancia epidemiológica para es-
tablecimientos educativos, elabora-
do a partir de las definiciones entre-
gadas por el Ministerio de Salud. 

Al igual, que el seremi de Carlos 
Benedetti, Araneda explicó que la 
exigencia del certificado médico 
para reingreso del estudiante a cla-
ses en caso de enfermedad es obli-
gatorio. “Salvo que las autoridades 
competentes determinen algo dis-
tinto”, precisó. 

“El uso de mascarilla no es obli-
gatorio en ninguna modalidad del 
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antes que años pasado, será 
el receso de invierno por 
recomendación del 
Ministerio de Salud. 

semanas
2

las vacaciones de invierno a 
partir del 24 de junio para 
volver el 8 de julio, por el 
adelantamiento del peak de 
enfermedades respiratorias. 

A la Región 
del Biobío le 
corresponde

sistema educativo”, complementó 
Gonzalo Araneda y agregó que 
igualmente están atentos, ya que la 
Autoridad Sanitaria puede exigir 
su uso obligatorio, de ser necesario, 
por un periodo acotado como el 
año pasado. 

Sin embargo, existen medidas 
que se practican cotidianamente. 
“En nuestros establecimientos 
educacionales siempre estamos 
atentos a generar ventilación de 
salas de clases al momento de re-
creos, limpieza y desinfección de 
espacios por parte del personal au-
xiliar del establecimiento y mante-
ner un constante lavado de ma-
nos”, indicó.  

“Y en caso de que algún estu-
diante presente síntomas, se da 
aviso a los apoderados”, puntuali-
zó el director Ejecutivo del Slep 
Andalién Sur.  

Por otro lado, en los establecimien-
tos del Slep se coordinan con los cen-
tros de salud cercanos para la reali-
zación de campañas de vacunación.  

 
Redcol Biobío  

La Red de Colegios Particulares 
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Esto corresponde al 8% del total, durante los primeros 
cuatro meses de 2023. Durante el año en curso se han 
recepcionado 187 mil permisos médicos: casi el 30% de los 
recibidos en todo 2023.

Compin: 16 mil 
licencias médicas 
han sido rechazadas 
en la Región en lo que 
va de este año

POR LA COMISIÓN MÉDICA PREVENTIVA E INVALIDEZ Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

La Comisión Médica Preventiva 
e Invalidez (Compin) recepcionó a 
nivel regional un total de 641 mil 
240 licencias médicas  (entre digi-
talizadas, electrónicas y papel) du-
rante todo el año pasado. 

Ahora, según el último informe 
emitido por el organismo, durante 
el primer trimestre de 2024 ya han 
recibido 187 mil, es decir: casi el 
30% de las emitidas durante todo el 
2023.  

Natalia González, presidenta re-
gional de Compin,  detalló que en el 
período comprendido entre enero y 
abril de 2023, en la Región se recep-
cionaron 192 mil 187 licencias mé-
dicas y, en lo que va corrido del año, 
comparado el mismo período, los 
permisos médicos recibidos suman 
187 mil, es decir, 5 mil menos. 

En materia de rechazos, según 
precisó la presidenta de Compin,  el 
año pasado por causas plenamen-
te justificadas, tanto desde el pun-
to de vista clínico como administra-
tivo, fue negado el  6,2% de los per-
misos médicos: 39 mil 864 no 
obtuvieron el pago por los días que 
se mantuvieron ausentes de sus tra-
bajos por problemas de salud.  

Ahora en lo que va corrido del 
año se registra un aumento, pues  
fueron rechazadas 15 mil 998 li-
cencias, equivalentes al 8% del to-
tal emitidas (187 mil). En detalle 3 
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vés de una política de Salud y Se-
guridad que pronto será dada a 
conocer.  

Paola Zúñiga, presidenta provin-
cial de la CUT, afirmó que el aumen-
to de rechazos de licencias médicas 
reviste una alta preocupación entre 
los trabajadores, principalmente, con 
respecto a la falta de criterio que 
existe en cuanto a las enfermedades 
generadas en el ámbito laboral. 

“Necesitamos que las seremis del 
Trabajo y Salud, además de la Di-
rección del Trabajo tengan control 
y fiscalización con respecto a las li-
cencias médicas (...) necesitamos 
reunirnos para saber qué criterio se 
está usando para el masivo recha-
zo de las licencias emitidas”, dijo. 

Recalcó que muchos de los traba-
jadores que sufren el rechazo de 
una licencia deben volver a sus la-
bores, a pesar de estar enfermos, 
porque no cuentan con recursos 
para sobrevivir. “Eso es algo que no 
debe ocurrir porque para que un 
trabajador pueda tener un 100% de 
productividad debe estar sano. 
Para eso debe tener un tratamien-
to efectivo pagado por Fonasa o 
Isapre”, recalcó Zúñiga.  

“Tuve una licencia por una caída 
en mi trabajo, me quebré el peroné, 
me tuvieron que operar y, obvia-
mente, tuve que realizar terapia 
con kinesiólogo y, aún así, me re-
chazaron la licencia 2 veces. Tuve 
que pelearla, presentar un recurso 

mil 498 licencias fueron rechazadas 
en enero, 3 mil 570 en febrero, 4 
mil 174 en marzo y 4 mil 756 duran-
te abril.   

La situación, en los casos tanto 

realizados por las aseguradoras 
como por Compin, según la seremi 
del Trabajo, Sandra Quintana, re-
visten una alta preocupación entre 
los trabajadores, que se acrecienta  

“por el hecho de que la tramitación 
es bastante lenta”, dijo. 

Agregó que esperan que dicha 
preocupación, que es transversal, 
pueda tener una resolución a tra-
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de manera inmediata para la fir-
ma del médico”, dijo y agregó que 
dicho sistema fue implementado a 
nivel ministerial.  

En la Compin de la provincia de 
Concepción, según sostuvo Gon-
zález, se han propuesto digitalizar 
todos los documentos y trámites 
durante 2024 para resguardar la in-
formación del usuario y disminuir 
los tiempos de respuesta.  

“Por otra parte, con la aplicación 
de Microsoft 365 hemos logrado 
realizar seguimientos efectivos a 
nuestros trámites, logrando esta-
blecer metas a mediano plazo de 
cumplimiento. Por ejemplo se des-
taca que, actualmente, nos encon-
tramos al día con el cálculo de licen-
cias de pago directo, siendo un es-
cenario muy favorecedor para 
nuestros usuarios”. 

La presidenta de Compin acotó 
que el sistema usado para revisar 
las licencias pertenece a Fonasa 
por lo que a nivel central se van a ir 
evaluando mejoras y propuestas 
tecnológicas.  

Cabe destacar que, además, du-
rante el año pasado la Compin tra-
mitó 13 mil 807 certificaciones de 
discapacidad, superando las 9 mil 
800 logradas en 2022 y las 7 mil 795 
concretadas en 2021.  

de reposición y, recién ahí, me la 
aprobaron. Nadie podía negar lo 
que me pasó. Creo que es un tema 
más bien burocrático”, dijo Julián 
Goméz, operador eléctrico.  

Cabe destacar que una licencia 
médica se puede rechazar por di-
versas causales como que estén mal 
emitidas, presentadas fuera de pla-
zo, o bien, por incumplimiento de 
reposo (constatado a través de fis-
calización en domicilio), entre 
otras. 

A pesar que Diario Concepción 
solicitó la opinión del Colegio Mé-
dico con respecto al rechazo de li-
cencias médicas no fue posible ob-
tener una respuesta del gremio. 

En cuanto a los trabajadores del 
ámbito público, el informe reveló 
que de  641 mil 240 licencias recep-
cionadas en 2023, un total de 113 
mil 534 correspondieron a trabaja-
dores públicos, cifra equivalente al  
17,7%.   

A su vez, entre enero y abril de 
2023  dicho grupo emitió  31 mil 249 
licencias médicas y, este año, con-
siderando el mismo período medi-
do,  los empleados públicos aporta-
ron con 36 mil 267 permisos, 5 mil 
18 más que en el año anterior.  

 
Tiempos de respuesta 

El seremi de Salud, Eduardo Ba-
rra, aseveró que existe una dismi-
nución de tiempos de respuesta de 
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licencias médicas, concretando el 
80% en menos de 30 días.  “En 2023 
se logró disminuir el tiempo de tra-
mitación gracias al fortalecimien-
to del equipo de Contraloría Médi-
ca (que incluye a 6 profesionales 
en precontraloría y más de 8 médi-
cos contralores (…) para este año la 
idea es ir mejorando aún más y tra-
tando de llegar al 85% de disminu-
ción de tramitación de la evalua-
ción de licencias médicas con estra-
tegias internas”. 

En ese sentido, aseguró Barra, la 
Compin tiene como desafío para 
2024 implementar tecnología  para 
seguir disminuyendo los tiempos 
de respuesta. 

En tanto, la presidenta de la 
Compin,  aseguró que actualmen-
te para la  evaluación de licencias 
médicas están usando un sistema 
llamado Red Neuronal, que permi-
te dar una revisión a la licencia mé-
dica con inteligencia artificial, pro-
ceso tras el cual se cumple con “los 
requisitos de evaluación se ingresa 

“Para que un trabajador pueda 
tener un 100% de productividad 
debe estar sano. Para eso debe 
tener un tratamiento efectivo 
pagado por Fonasa o Isapre”

Paola Zúñiga, presidenta provincial de la CUT.

FRASE

“Siguen graves”: 
revelan estado de 
personas por consumo 
de hongos en Lumaco

En estado grave están las dos 
personas que fueron ingresadas 
al Hospital Dr. Guillermo Grant 
Benavente (HGGB) por el con-
sumo de hongos venenosos en 
Lumaco (Región de La Arauca-
nía). Los pacientes llegaron en 
estado crítico al recinto. 

De acuerdo a director del 
HGGB, Claudio Baeza, los dos 
hombres se encuentran en esta-
do muy grave. “Uno de ellos, el 
que está más comprometido, 
está con falla hepática y orgáni-
ca múltiple. Es el paciente que 
está más de cuidado. El segun-
do paciente se encuentra grave, 
con estado de ventilación mecá-
nica. En él su condición hepáti-
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ca ha ido mejorando, ha tenido 
una tendencia a estabilizarse”. 

Asimismo, la Dra. Leonila Fe-
rreira, jefa Unidad del Paciente 
Crítico del HGGB, detalló que 
“ambos pacientes siguen muy 
graves. El primero, de 32 años, 
está con una falla hepática y or-
gánica múltiple. El segundo pa-
ciente (30 años), ingresado el 
jueves, también continúa gra-
ve, en ventilación mecánica, 
pero su condición hepática ha 
tenido tendencia a estabilizar-
se”, expresó. 

Cabe señalar que desde el 
Hospital Regional informaron 
que se trata de una intoxicación 
por Amanita Faloides.
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Recintos públicos, 
habitacionales, 
construcciones antiguas y 
otras más modernas dan 
forma a esta conocida arteria. 

SALAS con O’ Higgins.

EL SECTOR más 
residencial.

LAS EDIFICACIONES 
más modernas.

Ciudad

Calle 
Salas de 
Concepción

CIUDAD PENQUISTA

PARTE DEL 
legado antiguo.
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Cerca de 1.700 personas están en 
situación de calle en la Región 

DESARROLLO SOCIAL TIENE ALBERGUES A DISPOSICIÓN

A pesar de aún estar en otoño y 
con el invierno a la vuelta, llega lo 
que cada año se traduce como una 
preocupación por quienes viven 
en situación de calle, los cuales en 
estas fechas pasan por distintas y 
repetidas dificultades, viendo las li-
mitadas opciones que disponen 
para estos fríos meses, siendo la 
única en la mayoría de los casos: los 
albergues. 

El año anterior el Registro Social 
de Hogares (RSH) arrojó alrededor 
de 1.500 personas que viven en tal 
condición. Hoy el número aumen-
ta aproximadamente a 1.700 en la 
región, con Los Ángeles encabezan-
do la lista con cerca de 600 perso-
nas, seguido de Concepción con 
450 y Talcahuano con 170. 

Preocupación por las bajas tem-
peraturas en Concepción y sus alre-
dedores, así más aquellas personas 
que deben batallar diariamente 
contra estas y encontrar formas de 
capear el frío, desde algo tan simple 
como abrigarse, tomar una bebida 
caliente o, en otros casos dónde 
basta con echar leña a la estufa para 
pasar una agradable noche. 

Con el frío sin bajar al negativo, la 
percepción de este se ve bastante al-
terada, debido a que en las últimas 
semanas los días se han visto nota-
blemente más a la baja en cuanto a 
temperatura. preocupando sobre 
la fría situación que afecta a los pen-
quistas, causando preocupación y 
poniendo en el foco las medidas 
que se tomarán frente a esto. 

Hedson Díaz, seremi de Desarro-
llo Social y Familia, detalló que “te-
nemos albergues que son parte de 
nuestra oferta permanente, estos 
albergues tienen una disposición 
de 20 camas en cada uno de ellos, 
también tenemos la realidad de las 
hospederías, que en este caso tienen 
60 camas disponibles”.  

En lo que estamos avanzando es 
en la cobertura, históricamente 
este plan se conoce como Plan In-
vierno y ahora cambió a Plan Pro-
tege Calle. Y estamos avanzando 
hacia lograr una oferta permanen-
te versus tener solamente ofertas 
estacionarias.” 

 
Código Azul 

Con la aplicación del protocolo 
de cuidado del Código Azul en la 
zona de Los Ángeles, se pone en 
discusión las medidas que se to-

go Azul en la provincia de Concep-
ción, pero la discusión entra a la 
mesa a tan solo mes y medio de co-
menzar el invierno, así como todas 
sus implicaciones para quienes vi-
ven en situación de calle. 

Además, dentro de las zonas ur-
banas se concentran distintos pun-
tos de confluencia para gente en si-
tuación de calle.  

Un ejemplo es la avenida Roose-
velt, específicamente en el tramo 
que comprende el Hospital Regio-
nal y Plaza Perú. Trabajadores de 
la salud y guardias expresan que 
estas personas vienen repetida-
mente y se instalan, en el acceso de 
urgencias. Aparte existen también 
personas mayores en esta situa-
ción que buscan refugio dentro o 
aledaño a las salas de espera del 
establecimiento.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La cifra corresponde al Registro Social de Hogares. En Los 
Ángeles está en curso el Código Azul. 

marán para el Gran Concepción, 
frente a los drásticos cambios que 
se perciben en las variaciones me-
teorológicas. 

En la aplicación de dicho plan 
preventivo, sus protocolos cuentan 
con intervenciones y rutas de apo-
yo en auge al acercamiento de las 
autoridades a los diferentes pun-
tos de las urbes donde se concentra 
la población en situación de calle 
para perfilarlos, dónde existen repe-
tidos casos de adultos mayores 
quienes, víctimas del abandono o 
por no contar con los recursos se 
vieron en obligación de pedir alber-
gue y cuidado. 

“La realidad de la oferta perma-
nente es que ya hay personas que vi-

ven en esos albergues por lo menos 
3, 4 o 5 meses, principalmente per-
sonas mayores y que encuentran 
estos refugios principalmente su lu-
gar de vida.También estamos ahí 
generando una oferta y una coordi-
nación con el Senama, por los crite-
rios que cumplen algunos” agregó el 
seremi.  

En el mejor de los casos anterio-
res, la disposición de camas en los 
albergues llegó a ser de un total de 
360 para quienes buscaran refugio, 
hoy este número se ve reducido a 
140 pero, paulatinamente se busca 
volver a lo que fue su máxima capa-
cidad en años anteriores. 

La situación aún no ha sido tan 
extrema a punto de aplicar el Códi-

Rodrigo Figueroa Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl
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personas
600
en situación de calle 
corresponden a Los Ángeles.
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228.075
recorridos hubo en marzo.

Para dar a conocer a los pasaje-
ros/as de los vuelos internaciona-
les  con destino a Buenos Aires des-
de el aeropuerto Carriel Sur el ini-
cio de las operaciones de la 
Declaración Conjunta Digital SAG 
/ ADUANAS,  documento exigido a 
todas las personas que ingresan al 
país desde el extranjero, funciona-
rios/as del Servicio Agrícola y Ga-
nadero (SAG) de Biobío realizaron 
una campaña  informativa en el ter-
minal aéreo dando a conocer que 
desde el 9 de mayo podrá ser com-
pletado a través de internet en  

Carriel Sur: se podrá realizar Declaración 
Jurada de ingreso en forma digital

escaneando el código QR”. 
La declaración jurada digital con-

junta ya se encuentra habilitada en 
14 controles fronterizos terrestres 
(Complejo Chacalluta, Chungará, 
Complejo Los Libertadores, 
Pehuenche, Pino Hachado, Mamuil 
Malal, Hua Hum, Cardenal Samoré, 
Jeinimeni, Huemules, Integración 
Austral, San Sebastián, Río Don Gui-
llermo, Dorotea), en 5 aeropuertos 
internacionales (Arturo Merino Be-
nítez, Chacalluta, Diego Aracena, 
Andrés Sabella y Carlos Ibáñez del 
Campo) y en 39 puertos 
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www.ingresoachile.cl o través de 
un código QR, el cual estará dispo-
nible en distintos puntos de este 
control fronterizo. 

Al respecto, el Director Regional 
del SAG de Biobío, Roberto Ferra-
da, destacó que “esta herramienta 
permitirá agilizar el proceso de en-
trada al país, evitando el uso de pa-
pel y ahorrando recursos. Invita-
mos a las personas que ingresen al 
país a completar con anticipación 
esta declaración en www.ingresoa-
chile.cl. Además, quienes no lo ha-
gan, podrán acceder al formulario 

GRAN CONCEPCIÓN 

La Seremi de Transportes y Tele-
comunicaciones, a través de su Di-
visión de Transporte Público Re-
gional (DTPR), entregó el primer 
análisis del funcionamiento de la 
nueva regulación del transporte pú-
blico del Gran Concepción. 

Entre las mediciones realizadas 
en marzo de este año (que incorpo-
ra 34 empresas), se analizó la ope-
ración de 1.637 buses, constatándo-
se un 88,1% de cumplimiento de 
frecuencia respecto a los planes 
operacionales, lo que da cuenta de 
una correcta operación en general. 
En cuanto a las expediciones válidas 
o viajes completos (referido a que 
los buses cumplan su recorrido, de 
inicio a fin), se efectuaron 228.075 
durante el mes.  

Otra avance que se pudo consta-
tar fue el aumento progresivo de la 
operación en los horarios noctur-
nos, ya que después de la pandemia 
existió una baja considerable de es-
tos servicios, por lo que actualmen-
te el MTT exige la salida de buses en-
tre las 21:00 y las 23:00 horas duran-
te días hábiles, lo que ha permitido 
contar con  algunos servicios reco-
rriendo el centro de Concepción a 
las 23:30 horas. A su vez se están in-
crementando las exigencias de ope-
ración durante los fines de semana. 

Sobre estos resultados, el seremi 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Esto de acuerdo a la Seremi de Transportes y Telecomunicaciones, a través de su División de Transporte 
Público Regional, en un análisis correspondiente a marzo.

de Transportes y Telecomunicacio-
nes, Héctor Silva Gormaz, puntua-
lizó que “contar con esta informa-
ción es un gran avance, ya que este 
nivel detalle no existía antes de la 
implementación de la nueva regu-
lación. Si bien estos datos son pre-
liminares y necesitamos una evalua-
ción de más tiempo, la información 
actual nos permite constatar mejo-
ras en la frecuencia de salidas de bu-
ses, por ejemplo, en la hora punta de 
la mañana y horario nocturno. A su 
vez, esta información nos permite ir 
reforzando sectores que requieren 
mayor atención”. 

Cabe destacar que durante este 
análisis no se contempló a las lí-
neas 22 San Pedro y 56 Base Naval, 
debido a que la primera se integró 
oficialmente a la nueva regulación 
el 1 de abril, mientras que la segun-
da aún no completa el proceso para 
sumarse a la iniciativa, ya que tiene 
pendiente el incremento de pólizas 
de seguros de sus conductores.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

88% de cumplimiento de frecuencia 
registra Perímetro de Exclusión
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DE ACUERDO A SEREMI DE ENERGÍA

Catalina Ulloa Ferrer 
contacto@diarioconcepcion.cl

En vista de ahorrar y bajar la 
contaminación atmosférica, el pe-
llet es un biocombustible que, a 
pesar de no tener subsidios del Es-
tado, es el único energético que 
presenta una baja en su precio.   

Antonio Minte, gerente de Aso-
ciación de Biomasa aseguró que 
este producto es uno de los recur-
sos para calefacción menos conta-
minantes del mercado.  

“Está hecho en base a residuos de 
la madera, por lo tanto, se conside-
ra renovable y carbono neutral. 
También, al ser considerados de 
alta eficiencia calórica y por lo in-
dustrializado que es presenta ca-
racterísticas homogéneas y sus 
emisiones son muy bajas”.  

El precio del pellet oscila entre los 
$212 y los $285 por kilo en la región 
del Biobío, notando una baja en los 
$443 que valía el año pasado. Anto-
nio Minte invitó a comprar este 
producto a distribuidores autoriza-
dos. “Siempre se debe adquirir en 
locales establecidos y pedir boleta. 
Hago el llamado de evitar comprar 

Proyectan baja en el precio de 
la parafina para esta semana

El pellet es otro de los productos con 
alta demanda, en medio de una 
temporada donde la baja de 
temperaturas ha sido notoria.

por internet en sitios dónde no se 
sabe quién está vendiendo”. 

Por otro lado, uno de los com-
bustibles más utilizado por los chi-
lenos es la parafina, conocida por 
ser económica y de amplio espec-
tro calórico.  

Sin embargo, este recurso ha ido 
en alza, pero, actualmente y de 
acuerdo a lo indicado en el sitio 
web Bencina en Línea de la Comi-
sión Nacional de Energía, el valor 
del kerosene se encuentra en un 
promedio de $950 por litro, con un 
mínimo de $816 y un máximo de 
$1.330, en comparación a los $974 
que alcanzaba el año pasado. 

Según la seremi de Energía, Da-
niela Espinoza, su valor podría de-
crecer durante los próximos días. 

lización tarifaria habrá un alza es-
timada de un 12,5% a partir del se-
gundo semestre, contemplando un 
subsidio para el 40% más vulnera-
ble de la población, es decir, a más 
de 1 millón de familias a nivel na-
cional les bajará el total en su bo-
leta de la luz”. 

La Ley de Estabilización de Tari-
fas Eléctricas no es el único bene-
ficio; Reconocimiento a la Genera-
ción Territorial lleva por nombre el 
subsidio que recibirán las familias 
residentes en comunas donde exis-
ten centrales de generación a car-
bón, tales como Coronel, Mejillo-
nes, Tocopilla, Huasco y Puchunca-
ví.  La Seremi aseguró que “se 
estima que habrá al menos un 20% 
de disminución en la tarifa de la 
luz, por lo tanto, en términos de 
electricidad también tenemos ins-
trumentos de apoyo”. 

  
Consejos para ahorrar en 
calefacción 

Buscar opciones para bajar el 
consumo de energía en el hogar es 
algo común entre las familias chi-
lenas y la intermitencia del uso de 
los aparatos podría ser una alterna-
tiva.  Orlando Herrera, presidente 
de la Sociedad de Socorros Mu-
tuos Manuel Rodríguez de Talca-
huano, comentó que en su club uti-
lizan leña, pero que el consumo no 
es alto ya que las reuniones son 
cortas, pero que en su casa ahorra 
encendiendo la calefacción de ma-
nera intermitente.  

“Mi esposa y yo somos adultos 
mayores. Contamos con dos estufas, 
una eléctrica y otra a gas. La eléctri-
ca consume mucho, cuando la usa-
mos sube la cuenta de la luz, es por 
eso que la prendemos cada 15 minu-
tos y la otra un rato en la tarde, lue-
go nos acostamos temprano”. 

Pero ahorrar en calefacción no 
sólo significa encender menos las 
estufas, sino que también se re-
quiere de un uso responsable de és-
tas para no malgastar su energía 
calórica.  

Es por eso que la seremi de Ener-
gía aconsejó a las familias a prote-
ger sus casas para que la tempera-
tura no se pierda. “La eficiencia 
energética es muy importante para 
que no se escape el calor. Abrigar el 
hogar es necesario para disminuir 
los requerimientos de calefacción, 
por lo tanto, el llamado es a que las 
familias aíslen sus casas, tapen las 
filtraciones y utilicen cortinas 
gruesas en caso de que no puedan 
instalar termopaneles”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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$443 llegó a costar el kilo de pellet en 2023.

“Se estima que el precio de la para-
fina baje durante esta semana, esto 
debido a que los combustibles líqui-
dos son importados mayormente 
desde el extranjero, entonces de-
pendemos de los precios interna-
cionales y del dólar, por lo tanto, si 
proyectamos los valores en un par 
de semanas más adelante, la ten-
dencia al alza se debería revertir”. 

  
Ley de Estabilización de Tarifas 
Eléctricas 

En cuanto al uso de electricidad 
como método de calefacción, el 
proyecto de ley de Estabilización 
de Tarifas Eléctricas, aprobado en 
abril de este año, ayudará a las fa-
milias de menores recursos con un 
subsidio transitorio para los años 
2024 a 2026, en donde se mitigarán 
los aumentos en las cuentas de la 
luz.  

La seremi de Energía, aseguró 
que esta ley ayudará a alivianar el 
bolsillo de una gran parte de las fa-
milias del país, ayudando así a ba-
jar el consumo por el uso de cale-
facción eléctrica. “Con respecto a 
la electricidad, con la ley de estabi-
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EN TODO EL PAÍS
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La Dirección del Trabajo (DT) rin-
dió su Cuenta Pública Participativa 
sobre su labor 2023 y sus metas para 
este 2024, el año de su centenario. 

Entre los logros figuran un au-
mento del 10,2% en las fiscalizacio-
nes, superando las 90 mil a casi 40 
mil empresas, y la capacitación de 
más de 8 mil dirigentes y dirigen-
tas sindicales. 

Dirigida por Pablo Zenteno Mu-
ñoz, la institución fundada el 29 
de septiembre de 1924, vive un pro-
ceso modernizador fijado por la 
Ley N° 21.327, de 2021. 

Junto con los recientes avances 
en la tramitación electrónica para 
mayor facilidad de sus usuarios, la 
DT reforzará ahora su actividad 
operativa, especialmente inspecti-
va, para ayudar al logro del trabajo 
decente con un mejor cumplimien-
to normativo de los empleadores. 

Este esfuerzo va de la mano del 
diálogo social fomentado por la 
DT para propiciar acuerdos entre 
todas las partes involucradas en 
la relación laboral. 

Estos desafíos serán afrontados 
junto con los hitos conmemorati-
vos del centenario, cuyos puntos 
culmines a inicios de octubre serán 
la entrega de un documento perfi-
lador de la DT del futuro, a cargo de 
una comisión tripartita integrada, 
entre otros, por ex directores y di-
rectoras del trabajo, y la tercera 
versión del Encuentro Iberoameri-
cano de Inspecciones del Trabajo 
(Redibit). 

La autoridad fiscalizadora desta-
có que “estamos acá en la región de 
O’Higgins dando cuenta de cuáles 
han sido los avances que hemos te-
nido en cada una de las gestiones en 
el ámbito de la Dirección del Traba-
jo, enfocándonos en la presencia, el 
fortalecimiento institucional, la 
modernización del servicio en el 
marco de los 100 años y, por cierto, 
el cumplimiento de nuestro rol en 
el ámbito del fortalecimiento del 
diálogo social, las relaciones labo-
rales y la libertad sindical”. 

Añadió que junto con las tareas 

Dirección del Trabajo aumentó en 
10% el total de fiscalizaciones
El director nacional, Pablo Zenteno, 
realizó la Cuenta Pública. En cuanto a 
desafíos destacó la Ley 40 Horas.

operativas históricas, entre los de-
safíos 2024 de la DT se encuentra 
“implementar las normas que el 
Gobierno ha prometido como 
cambios estructurales a las condi-
ciones de trabajo, que son la re-
ducción de la jornada laboral, la 
“Ley Karin”, la ratificación del 
Convenio 190 de la OIT y, por cier-
to, la Ley de Conciliación de la 
Vida Laboral y Personal, donde 
nuestro servicio cumple un rol 
fundamental no solamente des-
de el punto de vista del cumpli-
miento de la normativa, sino que 
también del buen entender y 
acompañamiento para que efecti-
vamente esto sea una realidad en 
las empresas del país y que los tra-
bajadores y trabajadoras efectiva-
mente se vean beneficiados con 
todas estas nuevas legislaciones y 
derechos laborales”. 

 
Más fiscalizaciones a más em-
presas 

En su exposición, Pablo Zenteno 
informó que en 2023 la DT realizó 
90.961 fiscalizaciones a 39.145 em-
presas, el 10,2% más que en el año 
anterior. 

Estas fiscalizaciones culmina-
ron con 48.322 sanciones, con un 
aumento del 13,1%, por un monto 
de 132 mil 674 millones de pesos. 

Además de las fiscalizaciones 
en respuesta a denuncias, la DT 
realizó programas inspectivos en 
la construcción, comercio, agri-
cultura, conductores de buses ur-
banos e interurbanos, industria 
salmonera y en el retail, supermer-
cados y farmacias, sectores estos 
tres últimos donde indagó la si-
tuación de los operadores multi-
funcionales, aquellos trabajado-
res que cumplen diversas tareas 
durante su jornada. 

Otro logro fue la realización de 
166.240 comparendos de concilia-
ción a favor de 168.755 trabajado-
res y trabajadoras que recupera-
ron directamente para su bolsillo 
94 mil millones de pesos adeuda-
dos por sus empleadores al térmi-
no de la relación laboral. 

 

FOTO: CC

sistemas de inteligencia artificial. 
En cuanto a la nueva Ley de 40 

Horas, la DT enfatizará su fiscaliza-
ción en todas sus actuaciones ins-
pectivas, emitirá nuevos dictáme-
nes y capacitará a segmentos de 
trabajadores y empleadores para 
su cabal cumplimiento. 

Pablo Zenteno también relevó 
el nuevo abordaje de los derechos 
fundamentales laborales asumien-
do la investigación de todas las de-
nuncias hechas en el marco de la 
nueva “Ley Karin” y el Convenio 
190 de la OIT, sobre la eliminación 
de la violencia y los acosos en los lu-
gares de trabajo, y la ley de conci-
liación de la vida personal, familiar 
y laboral.

Apoyo a sindicatos, mipymes y 
diálogo social 

El potenciamiento de sindicalis-
mo se tradujo en 1.438 capacitacio-
nes para 8.438 dirigentes y dirigen-
tas (+22,8%), la Escuela Nacional de 
Formación Sindical y los 4 talleres 
ramales en comercio, minería, in-
dustria y banca. 

En diálogo social, hubo 41 mesas 
de trabajo con 141 empresas que 
lograron 67 acuerdos en favor de 
100.137 trabajadores y trabajado-
ras. También hubo 2.630 media-
ciones, 980 de ellas ante denun-
cias por vulneración de derechos 
fundamentales, con un crecimien-
to del 22%. 

Para proseguir esta vigorización 
del sindicalismo, la DT implemen-
tará los sistemas electrónicos de 
votación sindical y desistimientos 

de reclamos por despido y capaci-
tación e-learning de dirigencias 
sindicales. 

Asimismo, se potenciará a la 
unidad de apoyo a las mipymes, 
que en 2023 realizó 20 actividades 
de difusión a empleadores, 2.925 
de los cuales aprendieron sobre 
cumplimiento legal y reducción 
de la informalidad laboral. Otros 
3.484 empleadores sustituyeron 
sus multas por cursos de capacita-
ción, que este año se realizarán 
vía e-learning. 

Sobre los desafíos para este 2024, 
el director del Trabajo resaltó la 
nueva política nacional inspectiva, 
que a través de la tecnologización 
de sus procesos en el Sistema de 
Gestión Inspectiva hará más trans-
parentes y rápidas las fiscalizacio-
nes, las que serán apoyadas por 
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Una nueva medalla internacional logró la 
penquista, Isidora Jiménez, esta vez en el Ibe-
roamericano de Atletismo de Cuiabá, Brasil. 

Le atleta local integró el relevo femenino 
4x100 que se quedó con el tercer lugar y le pre-

sea de bronce en el certamen, tras completar 
la vuelta en 44,56 segundos. 

Además de Isi, la posta nacional estuvo con-
formada por María Ignacia Montt, Viviana 
Olivares y Anaís Hernández.

Isi Jiménez fue bronce en Iberoamericano de Atletismo
FOTO: ISIDORA JIMENEZ

CAMPANIL RECIBE A DEPORTES TEMUCO

S
i hay algo que dolió en 
la Universidad de Con-
cepción de su  recien-
te caída frente a San 
Luis, en Quillota, era 

que ese duelo pendiente válido por 
la primera fecha del torneo de As-
censo, aparecía como una oportu-
nidad caída del cielo para seguir 
escalando en la tabla, tras vencer 
al colista Unión San Felipe. Pero los 
goles de Humberto Suazo y Martín 
Garnerone acabaron con cualquier 
ilusión penquista en el césped del 
Lucio Fariña y hoy el conjunto au-
ricielo debe lidiar con un incómodo 
décimo tercer puesto. 

Sin embargo, el fútbol tiene eso 
lindo que se llama revancha, opor-
tunidad que se presenta cada fin de 
semana. En este caso, un lunes, por-
que esta tarde, a partir de las 18:00 
horas, el Campanil intentará vol-
ver a la ruta del triunfo cuando re-
ciba al duro cuadro de Deportes Te-
muco, en uno de los partidos que 
pondrá término a la duodécima fe-
cha del torneo. 

 

UdeC debe 
tumbar a otro 
rival directo 
para seguir 
escalando 
Desde las 18:00 horas, los auricielo se 
medirán frente al conjunto verde, en 
Collao, elenco con quien compite en la 
parte baja de la tabla. Una victoria les 
dará oxígeno en la lucha por subir lugares. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Partido que vale por dos 
 Dos rivales directos son los que 

se verán las caras en el estadio Es-
ter Roa Rebolledo, dos equipos que 
son parte de la dura lucha en la par-
te baja, en una tabla que todavía 
no se parte y donde el club que en-
cadene algunos triunfos consecuti-
vos, incluso puede meterse en los lu-
gares de avanzada.  

Son 12 puntos los que suman los 
auricielo, versus los 11 que exhiben 
los temucanos, en una fiera dispu-
tar en la que también se halla Curi-
có Unido, que se medía a San Luis 
al cierre de esta edición intentando 
quebrar una curiosa tendencia de la 
fecha, en la que solo se han registra-
do empates. 

Por lo pronto el equipo del caba-
lero técnico, Javier Torrente, se afe-
rra  a las impecable estadística 
como local bajo la batuta del rosa-
rino, donde tienen canasta limpia 
con dos triunfos. Y es que a esta al-
tura, hay que tomarse de todo con 
tal de mejorar unos números que no 
estaban en los cálculos de nadie en 
esta renovada UdeC 2024.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UdeC D. Temuco
Posición

13°
Puntos

12

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 18:00 Árbitro: Cristián Galaz

Dt: Javier 
Torrente.

S. Martínez

El historial:

Rendimiento 

36%

Posición

14°
Puntos

11
Rendimiento 

33%

Dt: Román 
Cuello.

El último enfrentamiento entre la UdeC y Temuco por el torneo de 
Ascenso, se dio el 22 de septiembre de 2023, cuando igualaron 1-1  

en el estadio Ester Roa Rebolledo. 

PG PE PP DIF 
4 0 7 -9

PG PE PP DIF 
3 2 6  -6

Ojo con:
Una victoria urge en la tienda auricielo, dado que en la próxima 

fecha tendrá una dura salida cuando enfrente al conjunto de 
Rangers, en Talca.

L. Olmedo

F. Orellana

D. Lemos

O. González

L. Molina

H. Sanhueza

C. Rodríguez
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J. Sánchez

J. Sanhueza

C. Melivilú

G. Castro

V. Concha

V. Lavín

V. González

D. Sobarzo

C. Núñez

B. Escobar

B. Bustamante

J. Velásquez

Y. Urra
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36
Millones de pesos debe 
pagar Fernández Vial hasta 
el miércoles, por el pago de 
planillas de abril.

Obtuvo la paracanoísta,  
Katherinne Wollermann, en 
los JJOO de Tokio 2020. En 
París 2024 quiere mejorarlo.
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Los detalles de la salida 
de Osvaldo Cataldo de Vial 

Ayer por la tarde, Diario Concep-
ción confirmaba la salida de Osval-
do Cataldo de la banca de Arturo 
Fernández Vial. Una decisión que se 
dio luego de la derrota del fin de se-
mana ante Deportes Linares, resul-
tado que dejó un ambiente crispa-
do en el plantel  aurinegro, que se 
evidenció incluso en cancha, cuan-
do tras el gol liranense, Patricio Je-
rez se enfrascó en un durísimo cru-
ce verbal con sus centrales, a quie-
nes recriminó por la acción. 

En el camarín, la cosa no estaba 
mejor. La derrota, que se dio en el 
marco de una bajísima presenta-
ción, provocó reproches mutuos 
que se extendieron hasta el viaje de 
vuelta en el bus. A eso se añadió el 
duro cruce con un grupo de hinchas 
en las afueras  del estadio Tucapel 
Bustamante, quienes encararon du-
ramente a plantel y cuerpo técnico 
por la mala campaña. 

La atmósfera se cortaba con cu-
chillo,  lo que se veía aumentado con 
lo extra futbolístico, dado la dura si-
tuación financiera que tiene en vilo 
el pago de sueldos del mes de abril, 
y que debe concretarse a más tardar 
este miércoles, para evitar la pérdi-
da de 6 puntos. 

 
Ya no más 

Con ese panorama se dio la 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

conversación en donde los diri-
gentes aurinegros solicitaron, por 
segunda vez en el año, la renuncia 
a Cataldo. Pero esta vez, con otra 
disposición del entrenador, que 
cargando una tremenda presión, 
optó por dar un paso al costado y 
negociar su salida. La mejor deci-
sión según fuentes internas, que 
hablan de un corte circuito entre 
el técnico y una parte del plantel 
de jugadores. 

La oficialización por parte de la 
Sadp de Fernández Vial se concre-
tará este lunes, día en que también 
se confirmará a Sebastián Ortiz 
como el elegido para hacerse car-
go del equipo, por lo menos du-
rante los próximos partidos ante 
Rengo (este sábado en Collao) y 
frente Concón National, en cali-
dad de visitante. 

Y ojo, porque la de Osvaldo Ca-
taldo no sería la única salida en 
Fernández Vial esta semana.

KATHERINNE WOLLERMANN, CAMPEONA MUNDIAL DE PARACANOTAJE

A
costumbrada a brillar 
en las más grandes ins-
tancias, este fin de se-
mana Katherinne Wo-
llermann volvió a 

enorgullecer a todo un país. Esta 
vez, en el marco de la Copa del 
Mundo de Canotaje de Szeged, 
Hungría, donde hizo historia para 
convertirse en el  primer paraca-
noísta chileno en colgarse un oro 
en la instancia.  

La chiguayantina se quedó con el 
triunfo en la final A de la clase pa-
ralímpica KL1 200 metros, para ocu-
par por primera vez en su exitosa ca-
rrera el tope del podio. 

En lo que fue una de las más dra-
máticas llegadas de los últimos 
años, Wollermann logró imponer-
se con un crono de 52 segundos y 83 
centésimas, derrotando en la ajus-
tada final a la figura ucraniana, 
Maryna Mazhula, que fue segunda 
con 53 ”.13, y a la alemana, Edina 

“Fueron 10 años de 
duro trabajo para 
conseguir este oro” 
La paracanoísta regional, que este fin de semana hizo historia tras 
ser la primera chilena en ganar una medalla dorada en la instancia, 
analizó el triunfo que la llena de confianza de cara a París 2024. 

FOTO: MINDEP BÍO BÍO

a su próxima participación en los 
Juegos Olímpicos de París 2024. So-
bre todo, por el nivel de esa carre-
ra final. 

 “Fue una competencia muy in-
tensa, de hecho la más rápida que 
he corrido. El factor para quedarme 
con la victoria  fue mi tranquilidad 
mental y la confianza en el entrena-
miento, en el trabajo hecho, porque 
cada competencia va entregando  
herramientas que se deben  ir ana-
lizando. Creo que son muchos los 
factores que se reúnen para un lo-
gro así, pero la cabeza es funda-
mental, tiene mucho que ver en 
esto”, expresó. 

Y añadió, “esto viene a consagrar 
mi carrera deportiva, nada es al azar. 
Todo esto es producto del trabajo 
honesto y de hartos años, fueron 10 
años para poder conseguir un oro. 
Por eso es que estoy muy contenta 
la verdad, muy feliz, porque como 
siempre di lo mejor de lo mejor”. 

Mueller, que arribó en la tercera 
posición con 53”.62. 

Ya clasificada a los Juegos Para-
límpicos de París 2024, la depor-
tista regional superó su propia mar-
ca, luego de mejorar el segundo 
puesto obtenido en la prueba en el 
Mundial de Alemania 2023. 

 
Trabajo premiado 

Ya pronto a hacer las maletas de 
regreso al país, Katherinne Woller-
mann se refirió a esta nueva victo-
ria en el ámbito internacional, que 
la pone en excelente pie con miras 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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COMPITE EN EL VÓLEIBOL DE ADESUP

E
l  tiempo 
pasa y los 
deportistas 
van crecien-
do y toman-

do distintos rumbos. 
Camilo Aguayo es un 
claro ejemplo de eso. A 
los 7 años tuvo sus pri-
meros acercamientos al 

mundo del voleibol, jugó 
por el Salesiano y después 

entró a la selección regional 
con el apoyo incondicional 
de su familia y amigos. 

Actualmente, a sus 22 
años, se encuentra cursando 
la carrera de Pedagogía en 
Educación Física en la Uni-
versidad Católica de la San-
tísima Concepción y juega 
en la selección de voleibol de 
la casa de estudios, a la que 
se unió durante la pande-
mia y ahora busca ser cam-
peón con sus compañeros 
en el torneo de Adesup.  

Pero nunca está solo, 
cuenta con el apoyo incon-
dicional de su familia que 
siempre lo llevó por el lado 
del deporte y menciona que 
“por un tema de tiempos, el 
equipo, los amigos que hago 
en la universidad adquieren 
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una tremenda importancia. 
Con la gran mayoría, apar-
te de ser compañero de 
equipo, hemos creado una 
amistad”, afirmó. Algo que 
retrata un poco la persona-
lidad del joven y su espíritu 
de compañerismo. 

Al escuchar la trayecto-
ria de Aguayo es casi impo-
sible no preguntarse cómo 
maneja los tiempos para en-
trenar y estudiar, a lo que 
respondió que “lo que más 
me cuesta compaginar son 
los entrenamientos con mi 
trabajo, más que con mis 
horarios de estudios. De he-
cho, ya estoy terminando la 
carrera y a lo largo de mi es-
tadía en la universidad no 
he tenido grandes compli-
caciones con los tiempos de 
estudio”.  

En el ámbito laboral, por 
supuesto ligado al deporte, 
Cristian se desempeña ha-
ciendo talleres (tenis de 
mesa y entrenamiento fun-
cional) en el Colegio Almon-
dale, su antigua casa de es-
tudios a nivel escolar, y tam-
bién es entrenador de 
voleibol en la academia de-
portiva de la Ucsc.  

De lo anterior se infiere 
una vida ajetreada y con 
muchos quehaceres, al res-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Camilo Aguayo: 
“Las ganas de 

mejorar y jugar 
superan al cansancio”

Lleva una vida ligada a esta disciplina, donde  
ha crecido gracias a su esfuerzo y el apoyo 

incondicional de su familia, pero también de la 
otra familia, la que uno escoge: los amigos. Hoy 

se ilusiona con la idea de salir campeón en el 
torneo local con la Ucsc y también brillar en el 

nacional junto a su equipo. 

pecto, el joven señala que a 
pesar de su carga laboral y 
académica, “las ganas de 
mejorar y de jugar siempre 
se sobreponen al cansancio 
mental y físico”. 

En cuanto a la competen-
cia, evaluó su rendimiento 
la temporada pasada. “Per-
sonalmente, creo que tuve 
un buen desempeño, quizá 
al final decaí un poco, pero 
es sólo por un tema de tra-
bajo físico y como equipo 
creo que será clave mejorar 
la comunicación y superar-
se día a día”. 

En cuanto a las aspiracio-
nes para la temporada que 
recién acaba de comenzar, 
el deportista se puso ambi-
ciosas metas. 

“El objetivo tanto perso-
nal como colectivo, se basa 
en llegar al máximo logro, lo 
que significa ser campeón 
de Adesup. La universidad 
estos últimos años ha salido 
segunda, pero este año 
nuestra ilusión es luchar por 
el primer puesto. Además, 
queremos hacer una buena 
actuación si logramos estar 
otra vez en el nacional uni-
versitario”, aseguró. 

Sebastián Ormeño 
contacto@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

P
ara este año, 
Adesup quiso 
poner buena 
parte de sus es-
fuerzos en forta-

lecer las disciplinas indivi-
duales que no han podido 
tener la misma cantidad de 
encuentros o eventos que 
las colectivas, que son mu-
cho más masivas, en perio-
dos anteriores. En ese senti-
do, la asociación está traba-
jando en concretar las 
planificaciones para este 
año.  

En concordancia con lo 
anterior, se realizó un entre-
namiento masivo que con-
vocó cerca de 40 taekwon-
distas en las dependencias 
del polideportivo de la Unab. 
En la actividad, que tuvo 
como objetivo preparar a los 
jóvenes para las competen-
cias, contó con la participa-
ción de la UdeC, UBB, Uni-
versidad de las Américas, 
Unab, Universidad del Desa-
rrollo y Universidad Técnica 
Federico Santa María con sus 
respectivos representantes. 

Respecto al primer en-
cuentro del arte marcial en el 
año, el presidente de Adesup, 
Luis Olivares, declaró que 
“fue un encuentro preparato-
rio que surgió en gran parte 
por la motivación de los en-
trenadores, los cuales se pu-
sieron de acuerdo para que 
los muchachos no estén dete-
nidos y desde ya tengan roce 
con las otras instituciones”.  

También explicó que para 
este año tienen la intención 
de realizar dos competen-
cias normadas y dos en-
cuentros participativos. En 
cuanto a las categorías, acla-
ró que “los competidores se 
dividirán por grados, por 
ejemplo, los cinturones 
amarillos y blancos sería no-
vicios, después vendrá la 
etapa intermedia y, poste-
riormente, competirán los 
avanzados con cinturón ne-
gro. Sin embargo, el cinturón 
o grado no será el único fac-
tor para definir la categoría, 
sino que los luchadores se 

Disciplinas como el taekwondo, atletismo y tenis de mesa se encuentran realizando 
coordinaciones, aunque la primera ya tuvo una primera actividad. En tanto, en el caso 
del vóleibol, fútbol y básquetbol se disputan las primeras ruedas de los campeonatos, 
en damas y varones. 

FOTO: ADESUP
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ReportajeTDTANTO EN DEPORTES COLECTIVOS COMO INDIVIDUALES

Adesup comenzó su temporada  
con un intenso calendario

LA UDEC buscará 
recuperar la corona en el 
básquetbol femenino.

ción de los eventos, Luis Oli-
vares explicó que “tuvimos 
inconvenientes al coordinar 
los servicios de arbitraje, ya 
que no hay en la Región por 
lo que tenemos que contra-
tar en Santiago, eso fue en el 
primer semestre. En la se-
gunda parte intentamos ha-
cer dos fechas, una en sep-
tiembre y la otra en diciem-
bre, pero los estudiantes ya 
se encontraban terminando 
el año y muchos no estaban 

medirán según su peso”.  
 

Temas logísticos 
  El año pasado, en el 
taekwondo no se pudo cum-
plir con la cantidad de even-
tos contemplados, logrando 
realizar solo una fecha de las 
tres o cuatro que se espera-
ban, por lo que para este año 
cumplir con las expectativas 
será un desafío. 

En cuanto a los problemas 
que ocasionaron la posterga-

versidad del Biobío y profe-
sar de la Universidad de las 
Américas de Taekwondo, 
Mauro Órdenes, asistió al 
primer entrenamiento masi-
vo junto a las dos institucio-
nes y valoró la instancia. 
Además, se mostró entusias-
mado con esta temporada. 

Por el lado de la UBB, se-
ñaló que “estoy preparando 
cerca de 20 alumnas y alum-
nos, con los cuales asisti-
mos al entrenamiento masi-

aquí, por eso decidimos ha-
cer una especie de clínica en 
el Club Huachipato para ce-
rrar el año pasado”.  

Además, el presidente de 
Adesup fue enfático en decir 
que “estos problemas no 
ocurrieron por falta de inte-
rés de nuestra organización 
con alguna disciplina en par-
ticular, sino que tiene que 
ver con un tema de coordi-
naciones y otros factores”. 

El entrenador de la Uni-



Diario Concepción Lunes 13 de mayo de 2024 19

LLegaron al encuentro 
masivo de Taekwondo 
realizadno en el 
polideportivo de la 
Universidad Andrés 
Bello.

Deportistas
40

vo”. En cuanto a las compe-
ticiones dijo que tenía con-
templada tres fechas en el 
año (en junio, octubre y no-
viembre) con alrededor de 8 
deportistas, 

“No todos están listo para 
competición, en el lado fe-
menino aún se están prepa-
rando, pero espero que el 
otro año entren en compe-
tencia”, afirmó. 

Por el lado de su labor en 
la Udla, mencionó que “re-
cién este año asumí como 
profesor y de momento esta-
mos armando el equipo, hay 
motivación”. 

 
Deportes colectivos 

En el plano de los depor-
tes colectivos, Olivares se 
manifestó conforme con la 
convocatoria alcanzada y 
señaló que es primera vez 
que todas las instituciones 
(12) en competencia tienen 
al 100% conformados sus 
equipos masculinos (basket, 
voleibol y fútbol). En cuanto 
a las selecciones colectivas 
femeninas, destacó la evolu-

campeón nacional. Espera-
mos volver a los momentos 
donde lideramos los tor-
neos locales”.

ción y nivel exhibido en lo 
que va de torneo, también 
valoró que “instituciones 
como Virginio Gómez se in-
tegren a la competencias y 
que más allá de los resulta-
dos me parece excelente que 
las universidades e institu-
tos comiencen a invertir en 
el deporte” 

El entrenador de vóleibol 
masculino de la Ucsc, Julio 
Orellana, se mostró entu-
siasta con la campaña reali-
zada. Razones tiene, ya que 
hasta el momento su equipo  
va invicto con tres victorias 
consecutivas contra la USM, 
el Duoc UC y la Universidad 

forme con el equipo, nos es-
tamos preparando bastan-
te bien y esperamos tener 
una nueva participación en 
el nacional universitario y 
pelear el torneo contra la 
UdeC, que actualmente es el 

FOTO: ADESUP
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EL VÓLEIBOL femenino 
ha tenido un intenso 
comienzo de temporada. 

UNA BUENA PARTICIPACIÓN  tuvo el primer entrenamiento de taekwondo, realizado con 
miras a la temporada 2024. 

Andrés Bello. 
Orellana lleva inmerso en 

el mundo del voley desde 
1982, y en cuanto al trabajo 
actual con la Ucsc, y pro-
yecciones para la tempora-
da, afirmó que “estoy con-
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Santoral: Nuestra Señora de Fátima

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• O’Higgins 1107

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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